



# EL ESCUDO DE GRANOLLERS

## SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Suscripcion pago adelantado 2 reales al mes.  
Número suelto 10 céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION: Calle de Corró, 19.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

No se devuelven los originales.

### CUATRO PALABRAS.

Hasta hoy no podíamos creer, apesar de lo mucho que se han desacreditado nuestros adversarios que fuesen capaces de llegar al punto que han llegado. Sabíamos que cuando les convenia, echaban mano de lo que podian y se servian de ello, del modo que mejor les parecia. Sabíamos que para ellos, nada rebaja ni nada deshonor si es que les surte efecto lo que se proponen. Sabíamos tambien que eran capaces de resolver los más diabólicos planes, pero lo que no sabíamos era que fuesen tan villanos; que se humillasen tanto como lo han hecho recientemente con un hombre funesto que no hace dos dias nos ha mandado, y que ha sido y es su más cruel destructor, un pliego de papeles que la mejor palabra contra ellos es la de infames.

Guardamos estos papeles como quien guarda oro en paño para que resalte más el comportamiento y la conducta de estos solapados que se valen, para su defensa, de personas y cosas que les degradan.

¿A quien se le ocurre, servirse de un malvado que les ha puesto y aún pone (tenemos documentos recientemente llegados á nuestras manos) como chupa de domine, pero que deja de hacerlo así que ve que le alargan la mano y le dan tres ó cuatro miserables cuartos?

No tienen valor para contender con nosotros frente á frente y de una manera franca. Van fuera de Granollers para decirnos algo; calumnias, no mas que calumnias. Sus culpas les amedrentan; les acobardan; no tienen pecho para presentárnoslo. Nadie cree ya lo contrario.

¿Quién habia de creer ni suponer que un sugeto de tan malos antecedentes como ellos digeron (y nosotros creemos) habia de

ser amigo suyo y correligionario congregándose con ellos, defendiéndoles á capa y espada? ¿Tan mala es su causa que hayan de abandonarse en brazos de este hombre, é ir fuera de Granollers, para que les defiendan tales sugetos é irremisiblemente ensuciarse, corromperse, sin valor para dar la cara?

Decididamente puede asegurarse que son unos menguados.

Son muy grandes las miserias que presenciarnos un dia y otro dia y muy frecuentes las decepciones y flaqueza humanas. Por esto sabemos hasta donde se puede llegar y nos hacemos cargo, del pobre mortal que en su desvarío y triste suerte se va por la pendiente hasta que se unde y sumerge al abismo.

«El Desgraciado de las afueras» de San Andrés de Palomar dice que estamos, Granollers en peligro de muerte. Lo que está Granollers es en camino de suerte. Ya lo veremos.

Esperamos la contestación del envite que hicimos dias pasados á nuestros contrarios. Volvemos á repetirlo.—Arrojar la cara importa que el espejo no hay por qué.—

Sentados aguardamos la contestación. á fin de que sean rebatidas, si es que pueden, nuestras afirmaciones.

¿Lo harán?... Esperemos.

Puede que se vayan á San Andrés de Palomar en busca de ayuda pero teniendo como tienen una Discusionera que les *ampara y defiende* y una «seccion libre» para impurezas, deberian procurar no saliese el escándalo fuera. Las personas, cuando su reputacion es buena y se las atacan de una ú otra manera, no se apuran por esto, ni esconden su rostro, ni se avergüenzan.

La accion de los cuatro dineros que han dado á ese hombre para que les defienda

les pedirá venganza. La voz de la conciencia tarde ó temprano les hablará al corazon y al alma.

Nadie puede favorecer tales acciones. No son de gente buena; de gente honrada.

A pesar de que nos separa una grande valla y no tenemos participación directa ni indirecta en el gobierno de los asuntos locales, no por eso hemos de dejar de hacer honor á la verdad.

Dice *El Congost* y dice muy bien, á propósito del proceso de faltas que tiempo há venimos formulando y sosteniendo contra esos que siempre están cacareando las hermosas palabras de decentes (?) y honrados.

### TRILOGÍA

¿Por qué no les dejaron dimitir?

Lo que se dice:

«Unos, porque les va muy bien cobrar partiditas de cuando en cuando para asesorar muy mal.

Otros, esperando prebendas que no han llegado, ni llegarán, á pesar de que se necesitan muchas *llaunas*.

Estos, porque se pueden cobrar centenares de pesetas por pasquines y otras frioleras, pagando la pubilla mediante RECIBO.

Aquellos, porque con todo y ser adelantados presienten que se ha de acabar el momio que pescaron metiéndose á federales.

Los de aquí, porque de cuando en cuando se fuma, se bebe, y se puede llenar los sombreros de dulces y llevarlos á casita á saborear las *monnadas* ferro-carrileras.

Los de allá, porque algo se pesca ó no se pesca cobrando sueldos medicinales á pesar de los pesares, porque corresponden á otros que pagan su contribución.

Los de acullá por tener aseguradas las entradas pagando una bicoca.

Los de arriba, por pescar en el río revuelto direcciones y arrendamientos en que siempre habían soñado.

Y los de abajo, porque el contrabando les mantiene, pagando los pobres que no han dado en el secreto, lo que aquellos dejan de pagar.

Y todos, porque miran si se pesca algo.

#### ¿Por qué no dimitieron?

Lo que se murmura:

Unos, porque no pagan casi nada por consumos y así se pueden enriquecer impunemente.

Otros, porque así comen á dos carrillos patrocinando buenos sueldos para la familia.

Estos, porque de cuando en cuando se pescan bicocas de 1.750 pesetas.

Aquellos, por resultar muy pingües las recetas que se endilgan y no producen su efecto.

Los de aquí, porque así no se paga ninguna clase de contribución.

Los de allá, porque el contrabando constituye un filón riquísimo y hay que explotarlo.

Los de acullá, porque se interviene con las bombas y las bombas producen..... su estrépito consiguiente.

Los de arriba, por ser unos pobres de espíritu.

Y los de abajo, unos tontos de capirote.

Y todos, porque da muy buenos resultados eso de contemplar impunemente 15.000 y pico de pesetas que no han aparecido todavía.

#### RESÚMEN

Pues si todo lo que se dice resulta verdad, y por todo lo expuesto no han dimitido, y durante su apogeo se registran recuerdos de murmuraciones condensadas en un asalto indigno por pescar lo que han pescado, y una Junta del Censo por la cual les hicieron pagar una multa, y un proceso en lontananza, y otro proceso por las falsedades cometidas en la mesa electoral, y unas elecciones de diputados como las de marras, en que hubo miles de duros y miles de cigarros, y la invención de los petardos y de la dinamita, y un cadáver en medio del arroyo, y un presidiario con patentel, y otro cadáver ilustre, y un disgusto tremendo, y un proceso contra personas honradas, y otras elecciones provinciales en que se negaron las intervenciones y los certificados, y acaparamientos, y pasquines, y 153 pesetas por cafés, y un duro diario de consumos, y nóminas de gente que no funciona y dimisiones ofrecidas, y dimisiones no entregadas, y otro proceso indigno en perspectiva, y otra vista en juicio oral contra otro ciudadano honrado, etcétera, etc., etc.

Pues si todo esto que se ha contado y que se cuenta, durante su dominación, de lo cual no apuntaremos los autores, ni podemos decir siquiera cuales son; pero, que si se ha dicho

mucho; se ha repetido mucho más; se ha probado algo, y se puede probar aún más todavía: ¿Quién de ello tiene la culpa? No lo sabemos; no queremos saberlo: el caso es que ha sucedido, que se ha dicho y comentado y que algo que ha querido probarse se ha probado; si para muestra basta pues un botón, hay aquí muchos botones que han visto á la faz del sol todos nuestros convencinos.

Por eso es pues necesario que la ley inexorable intervenga en ello, y caiga con todo su peso contra los que pudieran resultar culpables de todo cuanto de anómalo y extraordinario hemos tenido la desgracia de presenciarnos.

Por eso decíamos nosotros en uno de nuestros artículos que los *inmaculados*, esos redentores que se redimen á ellos mismos son capaces de todas las iniquidades.

No, no nos liga con *El Congost* ninguna atención, como no sea la de la cortesía, ni ningún compromiso político, pero ello es que hay muchas cosas que de leerlas solamente indignan y sublevan el ánimo.

#### CORRESPONDENCIA

Sr. Dr. de EL ESCUDO DE GRANOLLERS  
S. Andrés de Palomar 1.º Noviembre 1893

Muy Sr. mío: Al fin veo también han tenido que ser víctimas, como lo son todas las personas decentes y honradas que tienen la desgracia de verse tratadas mal, por ese desgraciado de San Andrés de Palomar.

«El desdichado de las afueras» no repara en insultar y vilipendiar á toda persona si le pagan el trabajo, de la manera más soez y desvergonzada que pueda imaginarse. Es lo que faltaba ver. Unos abandonados que se venden á vil precio cual esbirro, que no otra cosa son los que sin saber la casa ni los actos de los demás como son, se permiten un derroche de calificativos y apreciaciones que no son ni serán capaces de afirmar. Hasta hoy no existían estos sugetos en otra parte más, que entre gente de mala vida, luciendo sus enormes navajas, hoy ya salen á la calle con pretensiones de escritor, vendiéndose al que mejor les pague. Se ha trocado ya el puñal por la pluma, que se moja en sangre.

Esto es lo que sucede Sr. Director en San Andrés de Palomar con un papel que nos deshonra, y que todos despreciamos. Para vilipendio de nuestra villa, debía guardarse el que nos viniese á ensuciar, y sentar sus reales el tan desdichado como miserable *Baliga-Baluga*.

No hagan easo los vecinos de Granollers de ese canalla, que sabiendo como saben quien es y que fines trae, poco ha de importarles su miseria, su abandono y sus brabatas.

De V. affmo. S. S. Q. B. S. M.

MANUEL CONRADO.

#### À LA MEVA VEHINA

Per Déu y per tots los sants,  
vehineta del méu cor,  
l' hi demano per favor  
que pari sos pesats cants.

Pari prest sos cants, donçella,  
que si ho fá l' hi agrahiré,  
puig acabo de está plé  
de la séva cantarella.

Cantarella tan pesada  
com la séva no hi sentit;  
sembla lo toch ensopit  
d' una orga desafinada.

Si al menys vosté cantés bé  
dispensárseli podria,  
pero cá, son pis de dia  
¿sab que sembla? un galliné.

¡Ay de mí! pel dematí,  
¡Ay de mí! á la mitjdiada,  
per la tarde, á la vesprada  
tot lo sant dia ¡Ay de mí!

¡Ay de mí escolti mos préchs  
y deixi sos cants, vehina,  
que molt, molt més me amohina  
vosté que un sach de gemechs.

¿Que per buscar un aymant  
vosté n' ha vingut aquí?  
Aixó no m' ho conti á mi,  
cóntiu á ne 'l séu galán.

D' ell ne treurá més partit;  
fins hi pot contraure estat,  
pero jo... si so casat;  
¡fa trenta anys que visch unit!

Ja véu, donchs, com s' ha tallat  
al venir ab sas cansons  
á trencar las oracions  
d' un pobre que n' es casat.

Que viu del mon retirat,  
y guarda lo seu amor  
per besá 'ls fills del séu cor  
que son sa felicitat.

Deixís de baladrejá  
que 'l cant no es fet per vosté,  
puig jo la benehiré  
y 'l vehinat li agrahirá.

Traballi en illoch de cantá  
que 'l treball es cosa bona;  
si aixís ho fá, la perdona  
son enemich,

Vallesá.

# CRONICA

En el Casino tuvimos un *Tenorio* de primera, con apoteosis final y todo. La función fué de *aficionados*, exceptuando las actrices, aunque lo disimulaban bastante.

El Sr. Margarit se distinguió notablemente, pero nos hubiera gustado mucho más á no hablar en muchas ocasiones con cierto énfasis, como si dijera para sus adentros: ahí me las den todas.

Luis Mejía, estuvo interesante, principalmente en la escena que herido de su rival se hechó de bruces al suelo. A no caer el telon hubiéramosle visto seguramente, metido en un charco de sangre salida..... de sus narices, y no de la herida que le infiriera el Tenorio, como podría creerse. ¡Que caida, Dios mío! Nada, que nos hizo el efecto de que se desplomaba una *bastida* con los demás ingredientes de *mahons*, *morté* y *menudall*, todo en una sola pieza.

Los demás personajes tambien divirtieron bastante al público. Algunas personas se aburreron, pero fueron las menos. (Porqué,... vamos, era divertido.

Lo mejor de todo fue la apoteosis final que tuvo tres pares de bemoles y medio: la grandiosidad que revistió nos impide describirla; solo sí, nos permitiremos hacer dos recomendaciones á los fantasmas que se aparecen al *Tenorio*, que podrán tener presentes para otra vez, si es que no han perdido el humor. La una es, que si se encuentra atacada una de ellas (momia) de dolores de estómago no salga á las tablas porque pone intranquilo al público; y suponemos que los tendria muy fuertes á juzgar por las continuas contorsiones que hacia. La otra es, que procuren hacer mas *papel de estatua*, no paseándose por el escenario como D. Pedro por su casa, y no obligar á que el Tenorio, indignado les dé un *puntepié*, para quitárselos de delante.

Ah! y otra vez si no quieren *empolvar* sus manos cuando menos, ¡¡¡las lleven limpias!!!

Sabemos positivamente que el jueves último á las dos de la tarde próximamente, y en medio de la calle, una persona muy allegada á una autoridad de esta villa, se permitió dirigir ciertos vocablos y gestos á un vecino de su casa que nada le había dicho y ni siquiera la había mirado.

Por primera vez nos contentamos con lo expuesto, pero si se repite daremos nombres y pormenores.

ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE LA CRUZ ROJA.—Con el fin de acordar los medios de allegar recursos para los heridos de Melilla, cumpliendo así el principal objeto de la benéfica asociación, se invita á todos los Sres. Caballeros de la Cruz Roja del partido de Granollers, á la reunión que tendrá lugar el jueves 9 del actual en el salón del Casino de Granollers á las 3 de la tarde.

Granollers 3 de Noviembre de 1893.  
—El Delegado del partido, José M.<sup>a</sup> Cabré.

Hemos recibido un atento B. L. M. del señor Delegado de la Cruz Roja en este partido D. José M.<sup>a</sup> Cabré, invitándonos á la reunión que tendrá lugar el 9 del actual á las 3 de la tarde en el salón del Casino para acordar los medios de allegar recursos en beneficio de los soldados heridos en la campaña de Melilla.

Si nuestras ocupaciones nos lo permiten prometemos asistir y desde ahora ponemos nuestro modesto semanario á disposición de tan benéfica institución.

Las personas que deseen hacer algún donativo en favor de los heridos de la campaña de Melilla, pueden dirigirse al Delegado de la Cruz Roja de este partido, (Prim, 15) ó á la Delegación provincial en Barcelona calle del Gobernador, 14, 1.<sup>o</sup>

El desarrapado, digo D. Manuel, polluelo resucitado, no se da punto de reposo é informa á sus amigos, algunos de ellos gentes sencillas, asegurándoles que todo lo que puede sucederles ó venirles encima será curado con agua de borrajas.

Que es pedante y torpe este muchacho. Sabe más que nadie.

Se conocen los grandes hombres, cuando los acontecimientos. Hay entendimientos *privilegiados* que están en germen y cuando el calor de las *discusiones* esclarece su cerebro, y despiertan, entonces aquel entendimiento se desarrolla y da mucho fruto, mucha *cosecha*.

¡Gloria y honor á tales *eminencias*.

Nos complacemos en reproducir á continuación el *cartell* de los individuos que componen el Consejo General del «Centre Escolar Catalanista» de Barcelona, en cuya asociación figuran muchos jóvenes compatriotas nuestros, que hemos visto

publicaba dias pasados la prensa de la vecina capital.

*Comisión ejecutiva*.—Presidente, don Narciso Fuster; Vicepresidente 1.<sup>o</sup>, don Ramón M.<sup>a</sup> Torras; 2.<sup>o</sup>, D. Manuel Sulé; Secretario 1.<sup>o</sup>, D. Jaime Maspons; 2.<sup>o</sup>, don Juan Comas.

*Comisión Administrativa*.—Tesorero, don José Girona; Secretario contador, D. Juan Jaumandreu, Bibliotecario, don Pedro G. Maristany.

*Sección de Derecho y Filosofia y Letras*.—Presidente, D. Enrique Serratacó; Vicepresidente, D. Luis Juli; Secretario, don Juan Piñol.

*Sección de Medicina*.—Presidente, don Salvador Soler; Vicepresidente, D. José Girona; Secretario, D. Pedro G. Maristany.

*Sección de Ciencias y Farmacia*.—Presidente, D. Jaime Roura; Vicepresidente, D. Joaquin Juli; Secretario, D. Salvador Freixa.

*Sección de carreras especiales*.—Presidente, D. Manuel Vidal; Vicepresidente, don Joaquin Riba; Secretario, D. Juan Jaumandreu.

Hemos tenido la curiosidad de insertar la anterior lista para que nuestros lectores observasen con la lectura de ella, las aficiones que dominan á buena parte de la juventud de esta villa, inclinándose hacia ciertos ideales cuya conveniencia no discutiremos, pero que indudablemente son dignos de la mayor consideración; además de que siempre es de ver con gusto la actitud de quien se preocupa con nobleza de sentimientos, de las cosas de nuestra casa y del porvenir de nuestra patria, en estos tiempos en que el indiferentismo ó un fin egoista lo enervan todo.

Reciban, por lo tanto, nuestros apreciables compañeros, Sres. Maspons, Jaumandreu, Serratacó y Soler, la más sincera enhorabuena por la eleccion á que respectivamente se han hecho acreedores.

A *La Discusión* parece que todo le va bien, puesto que ni para remedio se halla un número en ninguna parte, mientras no sea que se guarden sus números en *algún sitio reservado*. Un periódico que llevado de sus aficiones *rateriles* publique trabajos de la insigne Pardo Bazán y de nuestro venerable Mariano Aguiló, sin permiso seguramente, sin descontar la pluma de nuestro *aficionado* D. D., es natural se vea correspondido por el público.

¡Adelantel pero cuidado que no es lícito apoderarse de lo ageno, que á esto vienen comprendidos *todos* los derechos de propiedad. ¿Entienden ustedes?

---

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

---

GRAN SASTRERÍA

DE

## PEDRO TRIAS

HAY ADEMÁS UN VARIADO SURTIDO DE CORBATAS, GORRAS Y UNA  
SECCIÓN ESPECIAL DE CAMISERÍA

17, SAN ROQUE, 17.-GRANOLLERS

---

TEJIDOS, CAMISERÍA Y CORBATERÍA

DE

## PUJOL HERMANOS

GRAN SURTIDO EN BOTONADURAS Y ALFILERES DE CORBATAS, ÚLTIMA NOVEDAD

Plaza del Ganado (Granollers)

---

GRAN RELOJERIA

DE

## ESTEBAN RODOREDA

SE HACEN TODA CLASE DE COMPOSTURAS EN DICHO RAMO

PLAZA DEL GANADO, NÚMERO 56, (FRENTE AL HOSTAL DEL GALL, CARRETERA)